
國家三部委不久前聯合發佈《推動共建絲綢之路經
濟帶和21世紀海上絲綢之路的願景與行動》。內

地智庫國經中心日前在京舉辦該文本發佈後的首次大型
研討會。張曉強在此間向媒體指出，「一帶一路」是共
同的需要。
國經中心由前國務院副總理曾培炎任理事長，因其領

導層構成的重磅陣容而備受海內外矚目。張曉強曾任國
家發改委副主任，負責利用外資和境外投資、經貿等方
面的工作。
張曉強表示，當今世界經濟由兩條南北向線主導：大

西洋南北線主要是歐洲和連帶的北美，西太平洋南北線
主要是中、日、韓與東盟。這兩條線的經濟體佔世界經
濟總量75%以上。
而「一帶一路」東牽發展勢頭強勁的東亞經濟
圈，西連發達的歐洲北美經濟圈，在兩條南北主線
之間架起一條縱貫東西的大經濟帶，可充分發揮沿
線各國比較優勢、挖掘潛力深入合作。這必將建立
起世界跨度最長、最具活力，發展前景良好的大經
濟走廊。

多方式金融合作實現更好效益

張曉強強調，「一帶一路」的建設，需要相關國家共
同努力，與沿線相關國家共同研究合作規劃，推動簽署
合作備忘錄或者協議，充分發揮現有經濟聯委會等雙邊
機制的作用，提升貿易投資、人員往來的便利化水平及
加強海關、檢驗檢疫等方面合作，相關國家政府機構間
的緊密合作非常重要。
他進一步說，深化沿線金融合作對「一帶一路」發展

極為重要，中國與沿線相關國家的金融機構間可採取多
種方式推進合作，包括推進貨幣穩定體系、投融資體系
和信用體系建設。多國各類金融機構在「一帶一路」建
設中，可通過銀團貸款、銀行授信等多種方式，為
PPP、BOT多方式多領域項目合作及發展更大規模貿易

提供支持，金融機構自身可在合作中實現更好效益。

國務院要求全覆蓋 沒有省份缺席
而對於前述媒體解讀說法，歐曉理表示，不存在哪個

省份缺席的問題。他說：「『一帶一路』是中國今後對
外開放和對外經濟合作的總綱領，不存在誰在路上、誰
在帶上，誰不在路上、誰不在帶上的問題。領導小組第
一次會上要求地方編制本省區市推進建設的實施方案，
要求是全覆蓋的。各省份都需要編制，而不是18個省
區市。」
作為《推進共建「一帶一路」願景與行動》的主要起

草者之一，歐曉理強調，各省份宜按照「一帶一路」建
設總體藍圖，根據自己特點，發揮優勢，尋找參與的契

合點。「要在9月完成地方推進『一帶一路』建設的實
施方案與國家規劃銜接，最晚10月必須完成。」
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近日，全國政協委員、國經中心常務副理事

長張曉強在京表示，深化沿線金融合作對「一

帶一路」發展極為重要，中國與沿線相關國家

的金融機構間可採取多種方式推進合作。而針

對有媒體解讀為「『一帶一路』圈定18個重

點省，沒點名的就沒納入」，推進「一帶一

路」辦公室相關負責人歐曉理指出，領導小組

要求每個省份都要編制本省區市推進「一帶一

路」建設的實施方案，最晚今年10月必須完

成。 香港文匯報‧人民政協專刊

記者何凡、張紫晨

「一帶一路」覆蓋全國
省級方案最遲十月完成

■1月，北京市長王安順（左）與市政協港澳
委員座談，會後與李胥等人交流。記者王頔攝

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 何
凡）全國政協委員、民建海南省委會主委施
耀忠近日向記者表示，國家加快推進以保

障、改善民生為重點的社會建設，近年來出
台了一系列惠民政策，卻有一些腐敗分子
「鑽空子」。惠民政策資金被剋扣冒領、虛
報騙取等現象屢見不鮮。他在今年兩會呈交
提案建議，緊盯落實國家惠民政策的重點部
門和關鍵崗位，排查廉政風險點，及時糾正
偏差失誤，嚴格防控侵蝕國家惠民政策的
「蛀蟲」。
施耀忠說，此方面問題主要有以下幾類：

剋扣冒領惠民政策資金，虛報騙取惠民政策
資金，擠佔挪用惠民政策資金，大肆侵佔惠
民政策資金，系統性窩案和串案突出。一些
腐敗分子利用國家惠民政策實施過程中的監
管漏洞，虛報騙取政策資金，如江蘇省南京
市溧水縣永陽鎮原副鎮長張健，利用與他人
合開公司和合作社的名義，虛報騙取國家惠

農政策資金628萬元。

建議暢通民眾監督渠道
為此，施耀忠建議，要動真碰硬，開展國
家惠民政策落實情況的專項治理，不讓弄虛
作假者有可乘之機，不讓投機取巧者能蒙混
過關，不讓腐敗分子成漏網之魚，下大力氣
解決好落實國家惠民政策不公開、不公正、
不及時、不到位，民眾應得實惠沒有得到得
全等問題。
在《關於嚴格防控國家惠民政策蛀蟲的提

案》中，他還提出多點建議，包括健全廉政
風險防控制度，完善談話提醒警示制度，暢
通民眾監督渠道，強化落實情況監督問責，
集中公開曝光典型案件，提高網絡媒體監督
水平，發揮特約監察員獨特作用等。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡）全國政協常委、民
建中央副主席、北京市政協副主席王永慶近日向記者表示，中共十
八屆三中全會定下國資國企改革的總體方向、要求與路徑等，一些
改革措施正陸續實施。在推進改革的過程中，應進一步發揮國有重
點大型企業監事會作用，提高國企的自主創新水平，並將國企的內
部控制體系建設落到實處。

「監事會監督作用在弱化」
他指出，監事會由國務院派出，其職責是代表國家對國有重點大

型企業的國有資產保值增值狀況實施監督。但因獨立性有限，往往
影響其發揮應有的作用。自2003年起，監事會劃歸國資委代管。
而國資委是對國企生產經營管理、投資等全面管理的機構，企業的
諸多事項、決策都可上溯到國資委司局。
「這就出現了監事會在監督檢查中發現企業經營管理中一些問

題，可能會涉及國資委的審批；而監事會是在國資委領導下開展工
作，很難越過其反映情況。」王永慶說，同時，近年對監事會的方
針、要求幾經變化。從審計署和中紀委揭示出國企經營管理問題及
負責人的腐敗問題看，監事會監督作用在弱化。

全方位全過程監督 樹正風正氣
對此，王永慶提出兩點建議：一是增強監事會的獨立性。要防止

在操作過程中發生國有資產流失，需要一個強有力、獨立的監督機
構，進行全方位、全過程的監督。今後國企實行混合所有制的會越
來越多，監事會作為法人治理結構的一部分，可能會起到其他機構
難以起到的監督作用。應考慮增強其獨立性，獨立行使監督職能。
二是清晰職責定位。監事會就是要監督，不能怕「得罪人」，樹

正風正氣，才能壓制歪風邪氣。同時要建立健全激勵約束機制，不
斷提高監督能力和水平，落實責任追究制度，對工作失誤和有意隱
瞞的情況追責。

創新納入考核 健全內控體系
王永慶亦呼籲改革機制，提高自主創新水平。「國企考核應加入

技術創新的內容，引導國企的技術創新有所發展。同時，深化制度
改革，使科研技術人員能夠依靠創新成果富裕起來，並對改制後的
科研院所加大扶持力度。」
此外，他指出，國企內部控制制度須落到實處。他建議修訂法
規，規定問責，因內控不健全或執行不力而發生國有資產損失的，
追究領導人與當事人的責任。要落實問責制，在國企中開展建立健
全內部控制體系，早日築就防止國有資產流失的防火牆。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者王頔、
何凡）在去年本港持續兩個多月的違法「佔
中」鬧劇中，北京市政協港區委員們紛紛積極
投身維護香港社會穩定。談及此事時，北京市
政協常委、香港麗輝國際控股有限公司主席李
胥向本刊記者表示，北京市作為國家的政治文
化中心，宜對青少年教育工作給予更高度的關
注、重視。

港區委員反「佔中」發揮雙重作用
「佔中」非法活動使政府部門遭破壞，交通
持久阻塞，擾亂社會秩序，影響市民正常生
活；香港股市、樓市與零售、餐飲、旅遊等諸
多行業亦受到嚴重影響。對此，李胥表示，
「佔中」事件的策劃、組織者、指揮者所提出
的一系列主張，諸如「真普選」、「公民提

名」等等，其目的是挑戰
基本法，其野心是妄圖改
變人大常委會的有關決
定，最終削弱、架空、甚
至對抗中央政府對香港特
區的有效管治，在香港實
行「顏色革命」。
「這不僅損害了香港社

會安寧、經濟繁榮，損害
了香港的國際地位和良好
形象，也動搖了香港的核
心價值和寶貴的法治精
神。」李胥說。
他指出，在「佔中」

事件發生過程中，港區
委員和工作顧問們充分
發揮自身的雙重作用，

積極組織和參與開展多項專題活動，廣泛號
召各位委員在社會的多層次、多方面開展工
作，積極支持政改，反對「佔中」，擁護人
大常委會「8．31決定」，積極支持香港警隊
依法執法，盡己所能支持還路於民等工作。

加強港青教育迫在眉睫
談及「佔中」事件中青少年被反對派利用的
原因，李胥認為，部分香港青少年法律意識薄
弱，思想道德缺失是導致違法活動日益氾濫的
主要原因之一。「青年學生因不知歷史而對國
家產生誤解甚至是抗拒。更嚴重的是，反對派
別有用心的各種『去中國化』排斥國家民族的
行為和謬論，在青少年學生中漸漸成為『時
髦』意識。」
他向記者表示，港區委員已達成共識，即為

了香港的長治久安，他們正努力扎實地展開對
青少年的培養和教育工作，組團到內地參觀學
習，進行國情教育，講述中國歷史知識，以期
盼喚醒年青人的祖國觀念和民族意識。
李胥認為，北京市作為國家政治文化中心，

與國內其他城市相比，最有條件、能力、責任
與必要為培養下一代人而努力付出。
他呼籲政府及相關部門對港澳地區的青少年

來京訪問團或學習班等倍加關心，特別是要加
強國情教育和歷史教育的引導工作，增強下一
代人的中華民族自豪感。政府部門也應大力推
廣京、港、澳三地的全方位文化交流，使最令
人驕傲、世界矚目的中華文化走出去，弘揚光
大，以迎接中國崛起、「中國夢」的實現和中
華文化的偉大復興。

王
永
慶
：
應
增
強
國
企
監
事
會
獨
立
性

施耀忠：緊盯關鍵崗位 嚴防惠民政策「蛀蟲」

李胥：推廣京港澳全方位交流 喚醒港青國家觀念
■國經中心研討會在京舉辦。 記者張紫晨攝

■國經中心常務副理事長張曉強。 本報北京傳真 ■非洲工人在中國央企承建的姆特瓦拉天然氣處理廠建設工地上忙碌。 新華社

■北京市政協常委、香港麗輝國際控股有限公司主席李胥在今年北
京市兩會進行大會發言。 記者王頔攝
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